

LA ÚLTIMA HORA

NÚMERO SUELTO 5 CTS.

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO.

AÑO XII.—NÚMERO 4200.

SUSCRIPCIÓN: Un mes, 1,25 ptas. en toda España. Extranjero, 2,25 ptas. al mes.

Palma de Mallorca.—Miércoles 3 de Octubre de 1906.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN San Bartolomé, 32 — Teléfono, núm. 6.

EDICIÓN PARA PALMA y pueblos de la línea férrea

Desde Roma

El Gobierno italiano contra los jesuitas. El emperador Guillermo se pone de por medio. Lo que dice un caracterizado jesuita.—España y el Vaticano.

Después de haberse verificado en Roma la elección del nuevo general de los jesuitas, se supo que el padre Wernz tenía intención de fijar definitivamente en Roma, y en sede propia, la casa general de la Compañía establecida hasta ahora provisionalmente en el palacio del Colegio Germanico-húngaro.

Al llegar la noticia a oídos del ministro de Gracia y Justicia de Italia, miembro de la masonería, preparó una circular con destino á todos los *prefetti* (gobernadores civiles) de Italia, llamando su atención acerca de lo dispuesto por las leyes italianas sobre supresión de los órdenes religiosos que prohibe á éstos poseer bienes de cualquiera clase que fuesen. El ministro de Gracia y Justicia tendía, naturalmente, á impedir que se realizase el proyecto de los jesuitas, y un autorizado periódico de Roma, *Il Popolo Romano*, publicó el texto de la circular, que, según el mismo periódico, había sido ya enviada á todos los *prefetti* del reino. Sin embargo, la noticia del *Il Popolo Romano* era inexacta.

La circular, aunque redactada ya, no había salido del ministerio de Gracia y Justicia, por aquello de que el ministro, señor Gallo, había echado las cuentas sin el tabernero, el cual, en este caso, ha sido el Emperador de Alemania, quien, enterado por los jesuitas de la circular que se preparaba, dió encargo á su embajador cerca del Quirinal para que hiciera gestiones oficiales ante el Gobierno italiano, á fin de evitar que se publicara la circular *reputada intolerante*. La intervención del Kaiser ha sido, por lo visto, eficaz, pues el señor Gallo no ha enviado la circular, que, puedo afirmar sin temor de ser desmentido, estaba ya preparada.

Esta y otras importantes muestras de las íntimas relaciones que existen entre el Emperador de Alemania y el Vaticano, no pueden tragárselas los anticlericales franceses, los cuales quieren ver en todo ello casi una provocación... y un atentado á la incolumidad de la patria francesa. *Le Matin* (sada antes) ha afirmado en los pasados días que los jesuitas están organizando un complot, de acuerdo con el Kaiser, para apoderarse de todas las iglesias de Francia. Y eso que *Le Matin* es considerado como uno de los periódicos más serios de Francia!

«Todas esas patrañas,—me decía á este propósito un caracterizado padre jesuita,—pasan los límites de lo verosímil y llegan hasta lo ridículo. La misma elección del padre Wernz no puede ser considerada como una demostración hostil contra Francia, sino de una manera muy indirecta y por tener su origen en la fuerza misma de las cosas. Se equivocaría mucho quien creyera que los electores jesuitas, eligiendo un general alemán, hubiesen tenido la intención de ofender á Francia; pero es muy natural que, persiguiendo y expulsando Francia de su territorio á las órdenes religiosas, vayan éstas á buscar su apoyo en aquellas naciones que, como Alemania, se lo prestan muy de buena gana. Antes bien, esta actitud de Alemania y las aspiraciones del Kaiser á echar la protección de las órdenes religiosas y de la Iglesia, deberían servir de advertencia á Francia y á los Gobiernos que intentan hacer guerra al Vaticano. Esta política, aunque interesada, del Emperador Guillermo, significa, en efecto, que la amistad y las buenas relaciones con el Vaticano no son cosas tan despreciables desde el punto de vista de la política internacional.»

—En este momento me telefeonean diciendo que se ha celebrado en la iglesia de los Trinitarios españoles en Roma una reunión, en la que han tomado parte todos los representantes y procuradores de los órdenes religiosos españoles, á fin de organizar una campaña contra los proyectos que el Gobierno español tiene intención de realizar contra ellos.

En otra carta les comunicaré detalles, pues creo me será posible obtenerlos. Me aseguran que á la reunión asistieron caracterizados miembros del partido carlista.

GUGLIELMI.

VARIEDADES

UN CONSEJO AGRÍCOLA

Los andrajos ó papeles viejos que recogen los traperos, convenientemente utilizados, sirven para abonar los olivos. No es un abono muy rico, pero vale la pena de aprovecharlo en terrenos húmedos que apresuren la descomposición. Para ello debe hacerse una pequeña zanja al rededor del árbol bastante honda para retener lo que en ella se deposita. Si el operario no es hábil, puede cortar muchas raíces, perjudicando notablemente al árbol, como ocurre desgraciadamente muy á menudo.

Esta clase de abono no debe menudearse, pudiendo hacerse todo lo más cada seis años, en un término medio de diez á doce kilos de andrajos de todas clases para cada árbol de un producto de 30 á

35 kilos de aceitunas. Este procedimiento solo es utilizable en la proximidad de las grandes poblaciones ó en otros sitios donde la primera materia pueda obtenerse á muy bajo precio.

BODAS CÉLEBRES

Las bodas de Camacho fueron espléndidas, según Gide Hamete Benengeli; á diario leemos magníficas fiestas celebradas con pompa fastuosa en los Estados Unidos, y en Cornouailles no es raro ver bodas de 800 cubiertos.

Las tres bodas que se han celebrado hace poco en Derrien (Finisterre) se llevaron el premio de la esplendidez.

Se celebraron en el campo. A la primera asistieron más de 2.000 invitados, y hubo necesidad de hacer más de 1.200 presentaciones.

Se consumieron ochenta barricas de vino; se sacrificaron quince carneros, diez vacas, treinta terneras y un millar de aves y conejos.

Se comieron 1.200 panes de á cuatro libras.

El servicio se hacía con carretillas que atravesaban por entre las mesas.

En fin, una preciosa gastronomía.

DIÁLOGO

En la oficina. El empleado.—¿Quiere usted concederme un permiso de tres días, para casarme?

El jefe.—Con mucho gusto. Pero tenga usted presente que el mes pasado faltó usted á la oficina veinte días por haber tenido una pulmonía. Bien pudo usted aprovechar esa ocasión para casarse.

DESDE PARÍS

El nuevo drama de Rostand

Desde que se estrenó, hace ya unos cuantos años, *L'Aiglon*, no ha dejado de hablarse del «nuevo drama de Rostand». Este nuevo drama era primero un episodio de la vida del bardo Iparraguirre, el cantor de las libertades vascas, el autor del *Guerrikako arbol*; luego fué una *Juana de Arco*; hace un par de años era una comedia aristofanesca denominada «Chantecler».

Asesórase formalmente que se estrenaría en la temporada próxima. No se estrenó. Se ha anunciado como el acontecimiento de la que empieza... Pero, una vez más, parece que los anuncios se quedarán en tales. Nadie sabe aún cuando el cacareado «Chantecler» pisará las tablas.

Un periodista francés visitó á Rostand en Cambo. Y hablaron, naturalmente de «Chantecler».

—Yo lea un día—dijo Rostand la novela tan poco conocida que Goethe escribió inspirándose en nuestra *Roman du Renard*. Y pensaba que dejamos frecuentemente á los extranjeros inspirarse en nuestras obras maestras, en nuestras leyendas y en nuestras tradiciones, mientras nosotros solemos ignorarlas. Me puse á estudiar la *Roman du Renard*, en donde hay fragmentos admirables. Ocurriésemos sacar de ella una obra dramática; pero deseché por loca la idea. Luego reflexioné: Aristofanes pudo apasionar á sus contemporáneos con sus famosos diálogos... Ciertamente, yo no era Aristofanes; pero ¿era tan descabellada la tentativa?... Díjeme que poseemos hoy medios de traducción escénica que los antiguos no tenían, y que la realización material de fantasmas, antaño irrepresentables, era posible. Empecé á perseguir esta idea, que me apasionó.

Por la noche buscaba los medios prácticos de representar las escenas imaginadas la tarde anterior; con el lápiz en la mano, colocaba mis personajes, los movía en la decoración; así escribía «Chantecler». Aplacada la fiebre de inspiración, guardé en un cajón mi manuscrito, y dejé venir la calma, para corregir la obra á sangre fría... Y en eso estoy.

Hace algunas semanas, M. Hertz, director de la Gaité, escribió al poeta anunciándole que un empresario americano ofrecía á Coquelín una *tournée*, para este invierno que produciría más de un millón al artista. Si Rostand daba «Chantecler», Coquelín renunciaba á la *tournée*. ¿Lo enviaría?

Rostand no quiso comprometerse. Un autor de conciencia no debe nunca impedir á un artista ganancias semejantes; máxime no sabiendo cuando «Chantecler» estará en disposición de aparecer ante el público. Y tal es la situación actual de la obra; Rostand espera siempre indeciso.

Del asunto de «Chantecler» se ha hablado mucho. Sébase que es una sátira extremadamente viva bajo la forma de un diálogo de animales.

El primer acto y el segundo—el segundo sobre todo, según los íntimos del poeta afirman,—tienen una belleza y una inspiración superiores á las de las restantes obras del autor de «Cyrano». Los trozos de más difícil representación escénica, son los de la última parte de la obra; de la conclusión no está Rostand satisfecho; es muy exigente consigo mismo.

Ha querido Rostand satirizar á los vanidosos que pretenden pasar en los destinos del mundo. Un gallo, en el patio de

una granja, convence á sus compañeros de que si no cantase el sol no saldría; se enamora, cosa de cantar... y sin embargo el sol, como siempre, se eleva magistralmente sobre el horizonte...

La duda, la eterna, duda, es si «Chantecler» se representará y cuando. Monsieur Raoul Aubry, el cronista de *Le Temps*, que ha visitado á Rostand, está poco convencido de que «Chantecler» se estrene... Pero al menos anuncia que próximamente se publicará impreso.

La telegrafía sin hilos

El *Western Electrician* de Chicago publica los siguientes servicios prestados á buques en alta mar por la telegrafía sin hilos.

Recientemente un gran buque mercante se hallaba desbaratado en el golfo de Méjico é imposibilitado de proseguir su camino. Poseía á bordo un aparato de telegrafía sin hilos, y el capitán, en vez de entretenerse en hacer las acostumbradas señales demandando auxilio, se limitó á expedir en todas direcciones marconigramas pidiendo auxilio y señalando la posición exacta del barco.

Pronto el aparato receptor registró la contestación de una embarcación invisible que anunciaba que la petición de auxilio había sido escuchada.

Del mismo modo, hace algunas semanas, el ballenero «City of Everett» se dirigió desde Sabine Bar (Tejas) á Nueva York, con cargamento de aceite, cuando á cincuenta millas de Port Arthur (Tejas) una avería hizo imposible dirigir el buque. El capitán se acordó también de la telegrafía sin hilos y sus peticiones de auxilio fueron recogidas por el «Capitán H. J. Lucas», que cruzaba á cincuenta millas de aquel sitio y que prestó el auxilio necesario, manteniéndose ambos barcos en comunicación constante hasta avistarse.

El *Western Electrician* afirma que la telegrafía sin hilos permite localizar de modo permanente la situación de restos de buques que flotan en el mar y constituyen peligro constante para la navegación. Asimismo pueden servir para facilitar curiosos pormenores acerca de las tempestades, por ejemplo en los alrededores del Cabo Hatteras.

En este sitio, como en otros puntos importantes de la costa, aparatos de telegrafía sin hilos podrían lanzar constantemente al espacio las observaciones meteorológicas del día. Estas observaciones podrían ser recogidas por los buques más próximos, y éstos á su vez transmitirlos á los más lejanos, formando así una cadena que permitiera conocer el estado del tiempo en aquellos parajes á todas las personas en ello interesadas.

Francia y el Vaticano

París 28.—*Le Gaulois* publica en su último número una *interview* en la que atribuye á Pío X las siguientes manifestaciones sobre la ley de separación:

«No soy yo quien ha condenado la ley sino Cristo, cuyo vicario soy.»

«Cristo—añadió Pío X—pronunció su reprobación á la ley al dar á la Iglesia una constitución y doctrina, contra las cuales nada puede ninguna ley humana.»

«No es obligatorio el obedecer una ley injusta.»

«Respecto á los efectos inmediatos de la decisión de la Santa Sede, sólo la Providencia responderá.»

«El Papa ha cumplido con su deber.»

«La Providencia decidirá el porvenir, fijará las consecuencias humanas de una resolución que fué tomada siguiendo la voluntad de Dios, y acerca de las modificaciones que se podrían introducir en la ley, el pontífice ha declarado «que sólo puede entenderse por seguridad legal lo que presente caracteres de certidumbre, y no la autoridad que á un acto puede dar la vida política de un Gobierno representativo. La interdicción se mantendrá con todo rigor, mientras que el Senado no aporte á la referida ley las modificaciones necesarias para que desaparezca todo carácter de atentado contra la doctrina católica.»

La situación actual (continúa hablando Pío X) la han creado gobernantes, que al legislar en materia tan complicada por la disparidad de derechos é intereses hasta ahora siempre reuidos, á pretexto de defender unos, atacaron, desconociéndolos en absoluto, los otros. No pido que el Gobierno ceda; sólo apelo á su imparcialidad y sentimientos de justicia. Si vuelven de su error, en mí encontrarán franceses deseos de conciliación y olvido. Si buscan guerra, yo siempre seré el más decidido defensor de la doctrina que Cristo nos legó, y de él y de la fe espero obtener las energías necesarias para la lucha.»

La revolución en Rusia

Como Witte escapó con vida

El atentado contra el conde Witte había sido preparado desde hacía algunos días.

El ex-presidente del Consejo había decidido terminar su cura en Sedan, cuyas

aguas le habían recomendado los doctores.

Sedon es una pequeña población terminal muy frecuentada por rusos; así es que la policía tomó infinitas precauciones para evitar un atentado contra el conde.

El sábado, una enorme concurrencia llenaba la plaza de Sedon, esperando con impaciencia la llegada del ilustre estadista.

Cerca del mediodía un automóvil se detuvo ante la puerta del hotel, descendiendo del vehículo el conde Witte. En aquel mismo instante un joven ruso se precipita sobre él, viéndose patirlecer al conde.

Inmediatamente, antes que el agresor hubiese tenido tiempo á herir al conde Witte, un agente de policía le detuvo la mano, mientras otros le cogían por el cuello y le arrastraban hacia un coche que tenían preparado á todo evento.

De la muchedumbre se elevaron unánimes gritos de indignación y de rabia, oyéndose que muchos exclamaban en alemán y en ruso:

—¡Tirano! ¡Charlatán! ¡Perro!

Estas exclamaciones eran dirigidas á Witte, que permaneció impassible ante toda clase de denuestos é insultos.

La policía procedió á disolver á la muchedumbre, siendo arrestados muchos rusos revoltosos.

Las oficinas de telégrafos no transmiten ningún telegrama acerca del atentado, habiéndose podido tener conocimiento del mismo por una carta particular que ha publicado la prensa rusa.

El conde Witte está actualmente en Hombourg para terminar su curación, teniendo que sufrir una grave operación en la nariz, y no partirá para San Petersburgo hasta que esté restablecido.

En la capital de Rusia permanecerá algunos días, marchando luego al Cáucaso para pasar allí un año ó dos.

Aniversario de la Independencia española

A continuación reproducimos la solicitud que á Don Alfonso XIII dirigen personalidades tan prestigiosas como el general de artillería D. Julio Fuentes, el laureado artista D. Mariano Benlliure, el eximio académico D. Ramón Menéndez Pidal, el diputado señor Pérez Oliva, el Sr. Cerón, bien conocido en la ciencia y la milicia, el barón de Casa-Davalillo, benemérito jefe de húsares, y el ilustrado publicista Sr. Ibáñez Marín, comandante de infantería.

Hé aquí el documento:

«Señor: Alentados por un sentimiento de afirmación nacional sano y previsor, los firmantes de esta mocion acuden á V. M. en demanda del amparo magnánimo que siempre concede y que necesitamos para solemnizar el primer Centenario del acontecimiento con que nuestros padres ingresaron en el siglo XIX: La Guerra de la Independencia desde 1808 á 1814.

Por todas las esferas de nuestra sociedad se observan señales notorias del noble deseo que nosotros cristalizamos en esta súplica elevada hasta el trono. Pudiera decirse en verdad, que la España de los comienzos del siglo XX, sienta con cierto brioso romanticismo y en el pleno goce de las bienandanzas de la paz, aquel impulso de la exaltación patriótica que virilmente alentó á sus antepasados para sostener la libertad de los hogares y los fueros de la personalidad histórica, bajo un estandarte bien amado y que con suerte varía, levantaron constantemente sobre sangre, ruina y espanto desde los márgenes del Ter á las del Miño, por cumbres y por llanadas, de los acantilados bravos de Vasconia á las playas luminosas de la Bética.

Al pretender solemnizar tan honda y tan general explosión del espíritu público frente á formidable agresión, buscan los que suscriben dos fines ingualmente altos y tonificadores, son á saber: mostrar á las nuevas generaciones con gratitud y con españolismo sereno é íntimo, la gran comocion que salvó á Europa subyugada por el Títan; analizar y puntualizar las características de aquella sociedad que se alzó «cual un hombre herido en su honor», sin medir el poder del genio más portentoso que ha tenido la guerra.

Sin rencores ni apasionamientos contra entidad nacional alguna, y movidos no más que por estímulos de un alentador ideal de afirmación nacional; huyendo del tiempo mismo de toda exteriorización liviana y vociferante para caer de lleno en obras que beneficien y acerren la vida y el espíritu del país, es para lo que acuden

A V. M., por si los concede su eficaz y soberana ayuda moral y material al objeto de celebrar el primer Centenario de la Guerra de la Independencia, en términos que fijen su esencia social, económica, industrial, guerrera, psíquica é intelectual, mediante estímulos que activen la investigación desmenuando la mentalidad, asociando al par jornadas y hechos memorables de la épica lucha á manifestaciones de prosperidad y á progresos evidentes de la vida actual.

De esta suerte consideran que se puede rendir el mejor y pródigo homenaje, á la generación que puso los cimientos de la España contemporánea los que se ponen á los reales pies de V. M., en Madrid á 31 de Agosto de 1906.—(Siguen las firmas.)»

Luna de miel en el Polo Norte

Al casarse Mr. Fleischman, como es millonario y americano, propuso á su esposa un viaje de novios original.

Como los burgueses franceses van á pasar la luna de miel en Italia, el nuevo matrimonio determinó ir á pasar en el Polo Norte.

Después de cuatro meses por los mares polares han regresado á Londres, continuando luego el viaje á los Estados Unidos.

Han realizado por las regiones árticas una excursión asaz pintoresca. Estuvieron perdidos en los hielos más de un mes. Cercados por los glaciares, vagaron errantes á la ventura. Al fin arribaron á Spitzberg. Nuevamente emprendieron la excursión. Y otra vez un inmenso iceberg les cortó el paso, sufriendo el buque averías.

Tras muchas peripecias consiguieron llegar á las costas de Groenlandia.

Traen grandes trofeos y recuerdos de la expedición polar. Dos pequeños osos blancos que recogieron vivos y numerosas pieles de reno y de foca.

Este original viaje de novios ha costado, según manifiesta el nuevo matrimonio, 275 000 francos.

EL MUNDO AL DÍA

ESTADOS UNIDOS.—Un telegrama del ministro de los Estados Unidos en Caracas anuncia que el general Castro se encuentra enfermo grave.

Habita en un arrabal de Caracas. Padece una debilidad extrema. Los amigos temen que la dolencia sea incurable.

ITALIA.—La Liga italiana contra el duelo ha constituido un Jurado encargado del arreglo pacífico de todas las cuestiones de honor.

—La salud del Papa deja mucho que desear. Los médicos dicen que padece una enfermedad nerviosa.

ALEMANIA.—El Rey Eduardo ha invitado á su primo y cuñado el duque de Cumberland á ir á verle el año próximo á Londres.

El duque ha dirigido una carta oficial al Consejo de regencia de Brunswick declarándose dispuesto á ocupar el Trono. La proclama del duque se publicará el lunes ó el miércoles.

INGLATERRA.—El día 30 de septiembre último fué elegido en Londres nuevo lord corregidor William Trelvar, habiendo sido bien acogido por los buenos antecedentes que le abonan para el cargo.

—Publica el *Dayle Telegraph* un largo é interesante artículo de su corresponsal en Petersburgo, diciendo que el estado actual de las negociaciones anglorusas permite presagiar una próxima y completa inteligencia entre ambos países.

—El *Reynolds News Paper* dice que el ataque de gota que sufre Chamberlain le ha paralizado las manos y ha provocado accidentes cerebrales.

Chamberlain se ha quedado casi ciego. Ocupándose del mismo asunto, dice *Daily Chronicle* que Chamberlain ha acabado como hombre político.

TURQUÍA.—La *Gaceta de Colonia* publica un despacho de Constantinopla diciendo que en los centros diplomáticos se considera que el estado del Sultán es alarmante.

La enfermedad que padece es cancerosa.

Por telégrafo

Romanones y el obispo de Tuy

Madrid 2 (2:30 t).—El ministro de Gracia y Justicia Sr. conde de Romanones, respecto á la nueva agresiva pastoral del obispo de Tuy, ha dicho: Estoy dispuesto á cargarme de razón antes de proceder contra dicho prelado.

Viaje imperial

Madrid 2 (5:45 t).—Viena.—El Emperador marchó para Högburgo.

Para Madrid

San Sebastián.—El infante don Carlos, sus hijos y su ayudante marcharon para Madrid. Les despidieron las autoridades.

La infanta Eulalia

La infanta D.^a Eulalia llegó á Segovia, procedente de La Granja.

Sobre el accidente automovilista

Madrid 2 (5:45 t).—Segovia.—El ayudante del Sr. Alvarado y el *chauffeur* están graves. Quedaron en Otero.

Los ministros después de curados vinieron en el tren rápido.

El señor Alvarado está herido en la cabeza.

Consejo aplazado

Madrid 2 (7 n).—La Granja.—Se ha aplazado el Consejo de Mi-

nistros, anunciado para hoy, hasta el jueves, con el fin de que se repongan los ministros señores Alvarado y Navarro Reverter.

Ministros mejorados.—Almorzo en Palacio.—Para Madrid

Madrid 2 (7 n).—La Granja.—Los ministros Sres. Alvarado y Navarro Reverter están muy mejorados de las contusiones que recibieron en la caída del automóvil. Almorzaron en Palacio. Enteraron á S. M. de los próximos presupuestos de sus respectivos departamentos.

La firma regia de hoy carece de interés.

A las 3:45 de la tarde marcharon en automóvil para Segovia con objeto de tomar el tren rápido que los conducirá á Madrid. También marchó en el mismo tren la Infanta D.^a Eulalia.

Cacería

Mañana se celebrará una cacería en Riofrio, á la que asistirá la oficialidad del Batallón de Cazadores.

El Presidente del Consejo

El general López Domínguez ha insinuado que se procederá con energía contra el obispo de Tuy.

Negó que se intentara vender Fernando Pío.

Nueva carta de Nakens

Madrid 2 (7 n).—La prensa publica una nueva carta de Nakens negando que él incurpára á Ferrer.

Añade que Ferrer estableció la Escuela Moderna, cuyo establecimiento era ajeno á la ilustración, pues cree que en él sólo se difundía la destrucción y la perversidad de la sociedad.

Cree que Morral comunicó á Ferrer su proyecto de cometer el atentado.

Juegos Florales

Madrid 2 (8:15 n).—Valladolid.—Los Juegos Florales han resultado brillantísimos. Su mantenedor fué el señor Munilla. Pronunció un elocuente discurso, siendo después ovacionado.

Estado de «Mazzantinito»

El diestro *Mazzantinito* ha mejorado notablemente de las heridas que recibió.

Combatiendo las reformas modernas

Madrid 2 (8:15 n).—Guadix.—En la apertura de curso del Seminario, el obispo combatió duramente las reformas modernas.

Defendió con entusiasmo al obispo de Tuy.

Confusión de nombres

Madrid 2 (10:30 n).—Se sabe que el ayudante herido que se dijo era el del Sr. Alvarado, lo era del *chauffeur*.

Día en Madrid

Madrid 2 (10:30 n).—Los Reyes pasarán en Madrid el día del santo de la Infanta D.^a María Teresa.

El atentado regio.—Petición del fiscal

Madrid 2 (11:15 n).—En la causa por el atentado contra los reyes el fiscal dice que Ferrer protegió á Morral al marcharse éste del domicilio paterno, y lo hizo á causa de su identificación de ideas con el autor del atentado regio.

Para huir de casa de sus padres, Ferrer facilitó recursos á Morral recomendándole cierta fonda de Madrid.

Le indicó también la conveniencia de presentarse en el domicilio de Nakens.

Describe después el fiscal el atentado.

Pide para Ferrer 16 años de presidio, considerándole cómplice de Morral.

A Nakens y sus nueve amigos los califica de encubridores. Pide que indemnicen á los heridos y á las familias de los muertos y que sufragan las costas del proceso.

Revuelo político

Madrid 3 (1 m).—Distintas personalidades políticas dicen que existe gran revuelo político.

Los comisionados catalanes

Los comisionados catalanes dirigen mensajes á los productores explicándoles las causas del fracaso de las gestiones que realizaban cerca del Gobierno.

FABRA

Información

Mucho nos gastamos

y por lo tanto nos queda poco para emplear dineros en cosas extraordinarias. Sin embargo hay mucho que para presentarnos bien en este mundo no podemos carecer. Pero de donde tomar el dinero para comprar estos artículos caros (cuya mayoría viene del extranjero) al contado?

En Alemania confían a los Españoles

Una casa servidora suscrita al pie le sirve a precios originales de Fábrica bajo toda discreción y pagadero a plazos que Vd. indicará, puestos en su casa sin que tenga Vd. gasto alguno.

Trajes completos de Señora y Caballero, impermeables, relojes para bolsillo y casa, toda la joyería moderna, muebles y adornos de toda clase para casa, bicicletas, motocicletas, máquinas para retratar, gemelos y millares de artículos más. Escriba Vd a la

Empresa Alemana Exportadora Arnold Feuer

Berlin S. W. 48., Friedrichstrasse 27

mandando sus señas exactas y un sello de correos de una peseta suelta (sin pegar) y a vuelta del correo recibirá Vd. el catálogo grande con dibujos y precios.

Baratura verdad por final de temporada

ALMACENES MONTANER, Sindicato 2 a 10 y Milagro 1 a 11

Realización de existencias de verano a precios MAS BARATO QUE TODOS

Generos para trajes de Caballero.—Artículos de todas clases para vestidos de Señora.—Ropa blanca de todas calidades.

ALFOMBRAS, CORTINAJES, PAÑUELOS GENEROS DE PUNTO

Quien quiera COMPRAR BARATO Y BUENO visite esta casa u no hace jamás Baraturas vulgares.

SINDICATO 2 A 10—MILAGRO 1 A 11

VENIENDO

Las Monjas

25, MONJAS, 25

COLECCIONES EXTENSÍSIMAS EN VESTIDOS

NEGROS

Mantos de gran ancho, medios mantos y mantillas para

LUTOS

Los negros enteramente sólidos, se garantizan

La casa mejor surtida

25, MONJAS, 25

SE VENDE

BARATO

MUCHO

Alcance de la noche

CUENTOS ESCOGIDOS

JOHN

Aquel diván del «Smart-Círculo», obra de Maple, empezaba a fatigarse de resortes, a consecuencia de haberlo elegido Federico Galluste y yo, dos amigos, para nuestras confidenciales charlas, onduladoras y polifemas como los cendales de Lolie Fuller. Al diferenciamos, nos completábamos. Galluste, tipo de «clubman» y de «sportman», corregía mis frecuentes faltas de «elegancia suprema»; un servidor de ustedes, algo más intelectual, le enmendaba la plana del pensar a menudo. Debo confesar, sin embargo, aun cuando ferrialmente hayamos reñido Galluste y yo, por motivos que los caballeros no puplican—que este muchacho tuvo siempre el don de no parecer ignorante, merced al tacto exquisito con que evita discutir lo que no entiende, y el baño de conocimientos prácticos que le ha prestado su mundanismo. Huyendo como del fuego de la pedantería, cuando no sabe, pregunta discretamente, o guarda hábil silencio.

En la época a que me refiero ahora, Federico—le llamaré así, porque nos encontrábamos en ese período de la amistad en que el apellido no existe—andaba muy preocupado; le faltaba algo esencial, indispensable a un joven tan distinguido. Ya se comprendió que este «algo» no era novia, ni... Eso se encuentra siempre, suponiendo que se busque, y a veces sin buscarlo. En este particular nos hallábamos conformes los dos amigos, siendo asaz curioso que más adelante nos hayamos peleado cabalmente por «eso» que se encuentra a puntapiés! Tampoco era dinero lo que echaba de menos Federico. Apenas si empezaba a morder en su seneada hacienda. Para decirlo pronto: faltábale un criado a la moderna, una ayuda de cámara «según su idea». ¿Dónde encontraría tal fénix? El sirviente apetecido tenía que saber mucho; conocer a fondo los misterios de la perfecta «tenue» y del «confort» refinado y exasperado, sin el cual no se concibe la vida; entender a un volver de ojos, adivinar lo que no entiende, no importunar jamás, no poner en ridículo a su amo ni en caso de muerte; ser otro yo de su señor; desviarle de los pies las chinitas, ahorrarle toda molestia, y salvaguardar su amor propio y sus vanidades, tutelando del alma contemporánea...

—Me temo—susurraba con resignada melancolía Federico—que nada lograré hasta la primavera—(estábamos en Noviembre)—si voy a las cacerías de Escocia con los Ambas Castillas y los Mordant... Solo en tierra británica se cría esa casta de servidores. Entretanto, bonito invierno me espera. ¿Tú habrás leído en algún verso que la felicidad consiste en el amor, ó en la gloria, ó en los millones? Ríete a carcajadas. La felicidad es un criado como el que yo sueño: ni honrado, ni adicto, pero... enterado. ¿Que me robará? Me robará con uñas limpias; ahora me roban con manos sucias. La felicidad es el bienestar de cada momento, y ese bienestar nos lo preparan los sirvientes. Mi bienestar se compone de más menudencias que el de los otros mortales; tengo mis manías; si, por ejemplo, mis pares de botas no están alineados matemáticamente, soy desgraciado un minuto; y varios minutos de desgracia hacen un día feliz... en os, paciencia!... Si no aparece lo que me heñado, soy capaz de casarme... su-

puesto que mi mujer reuna condiciones para sustituir a mi ensueño!

Y la cara de Federico, tostada y rojiza por el aire libre y los ejercicios de sus deportes, se nublaba de mal humor.

Una tarde, a hora desacostumbrada, llegó mi amigo radiante de júbilo. Me precipité a su encuentro. Riendo cordialmente, nos desplomamos en el diván, tendiéndome él su petaca provista de deliciosos Londres.

—¿Qué, ya tenemos en campaña a la hermosa Estrella?—fue mi pregunta de confidente bien informado.

—¿Estrella? ¡Bah! Ese alegrón no me saldría a la cara. Un día ó otro ha de suceder... Se me figura que está escrito en los demás astros... Mi dicha es mayor. ¡Ya tengo el ayuda de cámara! ¡Ya lo tengo!

Y me abrazó, y le abracé. ¿Era posible? ¿Aquella joya?

—Ni más ni menos. Hay Providencia, yo siempre dije que la hay. Ha sido un milagro... Figúrate que el trajo de Inglaterra Casa-Morán, ahora, cuando formó parte de la misión extraordinaria...

—¿Y por qué le ha despedido tan pronto?—exclamé, obedeciendo a ese recelo instintivo siempre prevenido contra los servidores.

—No; si quien se ha largado es John—declaró Federico, triunfante.—Tú conoces a Casa-Morán y las incongruencias que se permite. Un tío grosero, un andaluz de caja de pasa. A la primer incongruencia John frunció el ceño; a la segunda, torció el gesto y se puso más serio que nunca; a la tercera... ¡buenas noches! Lo que él dice: ¡Aaoooh! el honorable sr Casa-Morán no es lo bastante «gentleman» para que yo le sirva.

Celebramos mucho el digno rasgo de John, y quiso conocer en seguida al ideal sirviente. Federico me invitó a almorzar en su garzonería. ¡Qué primer de almuerzo! John no lo había guiado, pero había dirigido la lista, elegido y buscado los vinos, organizado el servicio, completado el comedor, arreglado toda la casa. Cuarentón, rasurado y grave, parecía presidir cuanto le rodeaba, con autoridad infalible de hombre amantado a los pechos de la superioridad anglo-sajona. Me despedí de Federico muy tarde ya, felicitándole nuevamente. Aun cuando él y yo sentíamos un vago mareo explicable por el champaña «bruto» nos quedaba discernimiento suficiente para declarar que John era una perla muy fina.

Apenas hay hombre que no conozca, por largo ó breve plazo, la dicha. Según Federico preveía acertadamente, gracias a John la disfrutó completa. Es incalculable el postín que le dió entre los super-elegantes de la corte la posesión de tal criado, al cual pagaba espléndidamente y no ponía cortapisa alguna. Eso sí; el calzado, las camisas, en suma, la ropa de mi amigo, dijérase que era de otros cueros, lienzos y paños que la del resto de los mortales. Y no sólo en el vestir, en cuanto hacia Federico notábase la huella del genial sirviente. Un perfume de incomparable «chic» se desprendía de la persona y las mínimas acciones del amo de John. Se imponía Federico; subía; era árbitro y dictador, por virtud de su ayuda de cámara.

—¿Y John? ¿Estará loco con él?—le dije cierto día.

La frente de mi amigo mostró el surco de una arruga.

—Te diré... Convenido es el servidor único, sublime... Solamente dudo de si llamarle servidor ó llamármelo a mí propio. Hemos llegado a que me dice: «hay que hacer esto»... y lo hago cantando ó rabiando. No siempre está uno dispuesto a obedecer. Figúrate que, por ejemplo,

cuando le encargo de... cartas... ó cosa parecida... no desempeña la comisión si no se trata, como él dice, de una «first class lady»... «Yo no puedo aceptar la responsabilidad de que se encanalle el señor»... Y extravagancias por el estilo.

—Pues creo que eso honra a John, y que John vale más que el mujerfo de segunda.

Trascurrieron algunos meses. Me fui de veraneo. A mi vuelta—al apoderarme nuevamente del diván, obra de Maple—cayó a mi lado el gallardo cuerpo de Federico, y of su voz prodigiosamente bienvenidas. No nos habíamos escrito; Federico no escribía sino en casos especiales.

—¿Y John?—interrogué casi al momento.

Un reniego y un suspiro fueron la respuesta. Castañeteó los dedos, y entendí. Hice con el pulgar y el índice ese ademán que siempre significa «cuestión de dinero»; mi amigo negó con el índice también, y pronunció á borbotones, en frase truncada, desahogándose en un arrebato de absoluta franqueza:

—Verás... lo inaudito en servir; un servicio mágico. Corriente. Dómine mio, maestro él y yo aprendiz... A cada momento lecciones de lo que es honorable, conveniente, bien, mal, correcto, incorrecto, de buen tono, de mal tono... Y lecciones mudas la mayor parte, con los ojos, con la expresión—que aún irrita más.—Séntime hecho un doctrino, sentirme inferior, inferior de nacimiento irremediablemente. ¡No esperar llegar nunca a «gentleman»; no pasar de hidalgo anticuado, frito de estilo! Al cabo, se me sube á las narices la sangre española... Reclamo el derecho de ser incorrecto, incivilizado, «shocking»; de hacer lo que me dé la gana, ¿estás? ó lo que llevo en las venas por atavismo... Y lo echo todo á rodar... y lo pego cuatro empellones, y le planto en la calle... ¡Pues hombre! ¡Sólo faltaba! ¡Viva la libertad! ¡Olé!

—Cada uno es cada uno!

—¿Y... cómo te arreglas sin John?—murmuró así que Federico acabó de desfogar.

—¡Ah! Muy mal...—respondió pensativo.—Tan mal... que ando en pasos para quitárselo á Manolo Lanzafuerte, que lo tiene ahora. Volveré á echarme la cadena... Los débiles no podemos ser libres mucho tiempo. Imagínate que mi actual ayuda de cámara no se baña nunca. Los fuertes se imponen... Saber su obligación como se sabe una ciencia, es un modo de ser fuerte.

—No tener necesidades complicadas es otro—contesté, echándole de moralista.

—Soy de mi siglo...—Y Federico, suspirando más hondo, me tendió un cigarrillo, de su lindísima petaca inglesa.

EMILIA PARDO BAZÁN.

DE MADRID

LA CAUSA DEL ATENTADO

El Fiscal de la Audiencia de Madrid señor Becerra del Toro, ha entregado el escrito de calificación en la causa por atentado del 31 de Mayo.

El ministro de Gracia y Justicia ha dicho que sabía, como rumor, que el fiscal debía 16 años, 5 meses y 10 días de reclusión contra el procesado Ferrer, conculptándolo como cómplice del atentado.

El fiscal considera como encubridores á Nakens, Ibarra, Mata y á la mujer de éste.

En el ministerio de Gracia y Justicia hemos hablado con el presidente de la Sección segunda de la Audiencia, señor González del Alba, á quien se indica para sustituir al señor Becerra del Toro en la fiscalía de esta Audiencia.

Creo el señor González del Alba que no podía calificarse á Ferrer como cómplice del atentado, pues esta clase de complicidades no se pueden probar en justicia.

También se indica al señor López de Sa para sustituir al señor Becerra del Toro en el citado cargo.

Con cuantos hemos hablado en el Palacio de Justicia sobre este asunto del atentado han guardado absoluta reserva. Sólo hemos podido averiguar que para Nakens y demás encubridores, pide el fiscal nueve años de prisión mayor.

El fiscal puntualiza la responsabilidad que á cada uno de los procesados corresponde, para deducir las indemnizaciones que deben abonarse á los perjudicados por el atentado, lo cual asciende á muchos miles de pesetas.

El obrero Grané

Llega á nuestras manos la prensa del continente en la cual encontramos unas líneas colaboradoras en las que se da cuenta de la laboriosidad de un obrero, que debido á su constancia en el trabajo y á su inteligencia, ha llegado á conquistarse un nombre en el extranjero.

No nos podemos sustraer á los deseos que hemos tenido de dar á conocer á nuestros lectores lo que ha hecho el obrero Angel Grané; de esta manera los mallorquines podrán convencerse, que cuando uno vale, es reconocido su talento y puede que á muchos estimule el ejemplo de quien motiva el que escribamos estas líneas.

Angel Grané es un modesto obrero tejedor, de veintidós años, que honra á España, que da gloria á España, que hace que el nombre español se repita en fábricas, talleres y hogares de Francia, de Inglaterra, de Alemania, de Bélgica...

Su fisonomía tiene los rasgos de los grandes vencedores: angulosos en los pómulos, denotando la voluntad; tersa en la frente, denotando la inteligencia; carnosa en la nariz, abierta y móvil, denotando las voluptuosidades del trabajo y la gloria; fina en la boca, denotando la terquedad; resplandeciente en la mirada, denotando el genio.

Grané es hijo de Cataluña; es el hijo

de que habló Ruiz Aguilera en su famosa poesía, digna de compararse con la célebre Campana, de Schiller:

Cataluña tiene un hijo, tiene un hijo menestral...

Ese es Grané.

Nació en Narvaclés, de la provincia de Barcelona, y empezó el oficio de tejedor en modesta fábrica de su pueblo. Tres meses de iniciación, y en seguida busca más ambiente y se va á Manresa á trabajar en la fábrica de Bertrán é Hijo. Allí practica en el telar y teoriza en la Escuela de Artes y Oficios. En ésta obtiene, en la clase de «teoría y práctica de tejidos» la nota de sobresaliente, y en las oposiciones de fin de curso gana el primer premio. Ha oído hablar de una Escuela que hay en Francia que es como la Sorbona de los conocimientos textiles. En revistas y libros que Grané devora, es donde ha visto que á la Escuela Nacional de Artes industriales de Roubaix se la conoce en todo el mundo con la denominación de Universidad Textil francesa, y que á ella concurren alumnos de Alemania, de Bélgica, de Inglaterra, de todas las naciones.

Hay que ir allí á aprender, á triunfar, á hacerse hombre y á hacerse célebre.

Solicita como alumno teórico de la Escuela de Artes y Oficios de Manresa, una pensión de las que en hora felicísima creó para obreros el ministro de Fomento don Rafael Gasset.

Grané parte para el extranjero el 22 de Mayo de 1905 formando en la quinta expedición obrera que marchó á las órdenes del ingeniero jefe de los obreros en Francia, D. Enrique Sanchis. Este, que á otras muchas condiciones una le de tener perspicacia suma, ve en seguida en Grané al obrero que con otros varios ha de honrar la expedición, sospecha que el mozalbe imberbe puede llegar á ser una gloria para España. Sanchis forma un plan; aconseja á Grané que se dedique ante todo al estudio del francés, y luego que el obrero, al poco tiempo, haya vencido las dificultades del idioma, el ingeniero jefe se lanza á la difícilísima tarea de lograr que ingrese Angel Grané en la Escuela Nacional de Artes Industriales de Roubaix.

Grané entra en la Escuela por autorización especial del ministro de Instrucción pública de Francia. Es un triunfo de Sanchis, que engendra todos los triunfos del hijo de Cataluña; todas las glorias que recaen en España, todos los aplausos que resuenan en rededor de la idea bienhechora de un joven ministro de Fomento y de aquellos sus sucesores que la mantuvieron y desarrollaron.

La entrada de Angel Grané en la Universidad Textil Francesa es entrada triunfal y redentora; en el primer Concurso trimestral de la Escuela gana el número 2 el obrero español; en el segundo y tercer Curso trimestrales se pone á la cabeza de todos los alumnos; gana el número 1. En los exámenes de fin de curso le dan el primer premio.

En el curso de 1905-1906 obtiene el número 1 en todos los cursos trimestrales: obtiene el número 1 en Contextura y Análisis; obtiene el número 1 en Composición de dibujos y tejidos; se le clasifica el primero de la Escuela Nacional de Artes Industriales francesa y la Cámara de Comercio de Roubaix, uno de los más potentes organismos del mundo, le concedió medalla de oro.

Se quiere mayor gloria? Pues hay más. Se celebra en Tourcoing, centro industrial poderoso del Norte de Francia, una Exposición internacional de industrias textiles; La Escuela de Roubaix concurre á ella; pero la Administración de dicha Escuela teme ser vencida por los tejedores de Armentiers, de universal renombre...

Ante tales temores, la Escuela de Francia, que es primera en Europa, se fija en su primer alumno, en Angel Grané, y le obliga á presentar dos tejidos que en la propia Escuela había ejecutado con destino á la Exposición obrera de Madrid, para presentarlos en la Exposición Internacional de Tourcoing.

La Escuela Nacional de Artes Industriales francesa está salvada. La ha salvado ese muchacho de 21 años. ¿Quién es? ¡Es un español y sus triunfos, son de España!

Las conferencias de la comisión del Fomento

En la entrevista con el presidente del Consejo de ministros, después de escuchar éste las observaciones del presidente de la comisión señor Arañó, sobre la forma en que se siguen las negociaciones para concluir el tratado de comercio con Francia, manifestó que el Gobierno sabrá defender todos los intereses de la producción nacional; y aludiendo al estado de Cataluña, ha dicho que esa región era fácil de gobernar con sólo aplicarse siempre principios de justicia.

El Sr. Arañó le observó que quedaba sin contestar el objeto único de la comisión, que era el referente al procedimiento seguido por el Gobierno en las negociaciones comerciales, contestándole el general López Domínguez que este punto lo reservaba al ministro de Hacienda.

La conferencia con el señor Navarro Reverter ha durado cerca de tres horas. En ella, así por el ministro de Hacienda como por los comisionados y los diputados señores Junoy, Sagnier y Garriga, se habló extensamente sobre el objetivo de la comisión, y en atención á lo extendido de la conferencia se ha acordado suspenderla para reanudarla dentro de dos ó tres días.

Lo comision ha pedido hora para conferenciar con los Sres. Gullón, Maura, Salmerón y Allendesalazar.

Se alquila La tienda y entresuelo con sus muebles propiedad de D. José Aguiló situada en la calle de San Nicolás núm. 7. Informes principal.

Reclamaciones industriales

Los señores Bosch y Valant, de Andrag, propietarios de una fábrica de elaboración de jabones, han presentado en el Gobierno civil para el señor Director de Aduanas una instancia, en la que después de exponer varias consideraciones, solicitan obtener los beneficios de la Ley de Admisiones Temporales de 14 de Agosto de 1888, para los jabones de su fabricación, que en su totalidad son exportados al extranjero.

Los exponentes se proponen importar del extranjero grasas animales y aceites vegetales para la fabricación de jabones y exportar todos sus productos también para el extranjero.

Escuelas prácticas de Artillería

Hoy, á las dos de la tarde, han empezado los ejercicios de las Escuelas Prácticas de Artillería.

Este primer ejercicio se ha verificado por la batería de Enderocot. Ha asistido al mismo la Comisión de Artillería de la Península formada por el Coronel D. Joaquín Arespacochaga, teniente coronel D. Manuel Corón, Comandante D. Enrique Fernández, capitán don José Castelo y Maestro de taller D. José Gómez Huerva.

Los ejercicios 2.º y 3.º señalados en el programa de dichas Escuelas, tendrán lugar los días 4 y 5 del actual en los fuertes de *Iletas* y *Torre d'en Pau*.

De enseñanza

Por el Rector de la Universidad de Barcelona han sido expedidos los títulos de Bachiller á favor de D. Ignacio Wallis, D. Gabriel Armengol Viallonga y D. Antonio Bonet Bonet, del Instituto General y Técnico de Baleares.

Mallorquines en América

La información que publica *El Mallorquín* de la fiesta celebrada en Buenos Aires para conmemorar el aniversario de la fundación del *Centro Balear*, nos parece muy interesante, por cuyo motivo la publicamos á continuación.

Hermosísima bajo todo punto de vista resultó ser la interesante velada que con motivo del primer aniversario de su fundación celebró el «Centro Balear» el sábado próximo pasado en los espaciosos salones del «Oriente Español».

Desde muy temprano comenzó á afluir la concurrencia, que más tarde llenó totalmente la sala, para presenciar con entusiasmo la representación del aplaudido drama de Palou y Coll, titulado *La Campana de la Almudaina*.

Mercedios aplausos supieron conquistarse todos los aficionados que tomaron parte en la obra y especialmente la señora Llobera, la señorita Venturini y el señor Llinás, que más que como aficionados representaron sus respectivos papeles como consumados artistas.

En el intermedio del primero al segundo acto el profesor D. Juan Pastor ejecutó maravillosamente con la guitarra una pieza titulada *Delirio de Cano*, que le valió los unánimes y prolongados aplausos de la concurrencia, por su gran habilidad desplegada en la magistral ejecución de tan difícil pieza de concierto.

Finalizado el drama, la distinguida señorita Rosario Reus, recitó con todo acierto y delicadeza el precioso monólogo titulado *La Muñeca*, siendo aplaudidísima y obsequiada con flores al finalizar su recitado.

Luego, en medio de la más franca y jovial alegría se verificó la rifa de varios objetos donados á beneficio del Centro.

Mientras hermosas niñas repartían flores y sonrisas, la animación aumentaba llenándose la sala en poco tiempo de elegantes parejas, que no tardaron en acompañar la melodiosa armonía que «dispersaba en el ambiente la sonora orquesta».

El baile continuó hasta poco antes de la salida del sol, retirándose todos los concurrentes contentos y satisfechos, llevando en el corazón el grato recuerdo de tan amena fiesta.

Notamos en ella la presencia de infinidad de distinguidas familias y caballeros que con sus finos modales contribuían á dar más realce á la expresada fiesta. Somos parcos en detalles porque confiamos que nuestro colega *El Balear* los dará minuciosamente y con más exactitud que nosotros por estar sus redactores con más antecedentes, y conocer el resultado que nosotros ignoramos; pero lo suponemos brillante calculando la venta de todas las localidades, billetes para la rifa y remate de flores.

El *Mallorquín* aplaude una vez más la feliz iniciativa llevada á cabo con gran éxito, uniéndose su voto al de los socios del Centro para que se repitan con frecuencia tan interesantes reuniones que sirvan para unir más aun á la colonia Balear.

El mallorquín D. Matías Moll, ha sido nombrado oficial segundo de una de las oficinas del Ferrocarril de Córdoba.

Ha salido de Buenos Aires para Palma, D. Juan Torres Gelabert, quien en Santa Fé á fuerza de trabajo y constancia, ha conseguido hacerse propietario de una importante chacra.

Bajo el título de *Mas emigrantes mallorquines*, dice lo siguiente el semanario *El Mallorquín*:

En el vapor *León XIII* llegaron ayer unos sesenta mallorquines que vienen con la idea de hacer una pronta fortuna la mayor parte de ellos, y simplemente para mejorarlos los que piensan con más razonamiento y saben de antemano que aquí ya no se atan los perros con longanizas. Estos últimos, que no ambicionan más que ganar el sustento de su familia con el fruto de su trabajo, son los que regularmente con su constancia y econo-

mía reúnen pronto un capitalito relativo mente importante; mientras que los primeros, ó sean los que no sueñan más que en grandes fortunas hechas en un abrir y cerrar de ojos, se ven pronto más necesitados que en su pris.

Muchos de los recién llegados son hombres de oficio, algunos de ellos oficiales zapateros, y otros trabajadores del campo. Unos y otros llegan en buena época para encontrar trabajo inmediatamente pues tanto los oficiales zapateros como los peones del campo son actualmente muy solicitados.

En Río Cuarto ha fallecido el mallorquín D. Miguel Mas. D. E. P.

Riña en La Puebla

Días últimos en la calle de la Escuela de la villa citada, sostuvieron acalorada riña cinco jóvenes.

Uno de ellos salió herido de navaja en el hombro izquierdo y otro sufrió varios golpes y heridas ocasionadas con un palo.

La guardia civil detuvo á dichos cinco sujetos. Tres de ellos, después de interrogados, fueron puestos á disposición del Juzgado.

Mercado de Barcelona

En Barcelona el aceite de oliva de Mallorca obtiene el precio de 27 y medio á 28 duros los 115 kilos.

Las algarobas de Mallorca de 16'07 á 16'36 ptas. los 100 kilos.

El almendrón de Mallorca á 21'25 duros los 41'60 kilos. Para embarque, almendrón de Mallorca de 20'50 á 21 duros los 41'60 kilos.

Las habichuelas de Mallorca á 54 pesetas los 100 kilos.

Habas de Mahón de 48 á 48'50 pesetas los 100 kilos.

En la Audiencia

Señalamiento

Mañana á las diez y media tendrá lugar en la sala de esta Audiencia provincial, la vista en juicio oral y público, de la causa seguida en el Juzgado de Instrucción de la Catedral contra Gabriel Pastor Bibiloni por el delito de hurto.

Representará el Ministerio Público el teniente fiscal Sr. Valor y la defensa del procesado correrá á cargo del letrado señor Felu.

Notas del Carnet

MEMORANDUM PARA MAÑANA

Santo del día.—San Francisco de Asís, fundador.

Fiestas religiosas.—Solemnes en las iglesias de San Francisco de Asís y de las Capuchinas.

Fiesta onomástica.—Celebran sus días el General Gobernador, D. Francisco Peter Clemente, el Delegado de Hacienda don Francisco de Semir y el Presidente de la Comisión Provincial D. Francisco Socias y Clar.

Sol.—Sale á las 5 h. 47 m.; pónese á las 5 h. 27 m.

Luna.—Sale á las 7 h. 20 m. de la noche; pónese á las 8 h. 19 m. de la mañana.

Trenes para viajeros.—Llegadas á Palma: á las 7'30, 9 mañana, 3'17 tarde y 7'45 noche.

Salidas de Palma: á las 7'40 mañana, 2, 2'5, 2'30 y 6'15 tarde.

Telegrafos.—Servicio permanente en la estación central de Palma.—De sol á sol en la de Bajolf.—De las 8 á las 21 en las de Ciudadela, Mahón, Sóller é Ibiza y de 8 á 12 y de 15 á 19 en las de Andrag, Valldeusa, Inca, La Puebla, Alcudia, Villedoms, Manacor, Felanix, Artá, Capdepera, Mercadal y Alayor.

Mercado.—En Inca.

Vapores correos.—Llegadas: de Barcelona, de 5 á 6 de la mañana el *Miramar* y de Ibiza de 6 á 7 el *Cataluña*.

Salidas: á las 6 y 12 de la tarde el *Cataluña* para Barcelona y el *Isla de Menorca* para Mahón.

Oficinas.—Horas de despacho: de 9 á 13 en el Gobierno civil, Diputación, Ayuntamiento y Delegación de Hacienda y de 8'30 á 13 en el Gobierno militar.

Ha llegado de Ibiza á esta ciudad, posesionándose en seguida de su cargo, el Administrador de Correos D. Enrique Fajarnés.

Procedente de Barcelona llegó ayer la conocida Directora de Modas D.ª Catalina Salvá de Oltra, la que con sus notas de sobresaliente ha obtenido el título de Profesora de Corte, sistema *Modelaje*.

Ayer tarde, como ya dijimos, salió en el tren de las 6'15 para La Puebla, el Obispo de Menorca.

Hoy debe haber llegado á Ciudadela.

Procedentes de Marsella han llegado esta mañana en el vapor *Isleño*

con objeto de adquirir distintas novedades para mejorar sus ya notables estabrecimientos.

PERSONALES

Nuestro amigo el diputado a Cortes D. Alejandro Roselló durante la próxima semana emprenderá su viaje a Madrid, con el objeto de hallarse allí antes de la apertura de las Cortes, a fin de trabajar pro de los intereses de Mallorca.

RELIGIOSAS

Cuarenta Horas.—Terminarán mañana en Santa Clara en honor de San Francisco de Asís. Exposición a las seis y media, acto seguido la primera parte del Rosario; a las diez Misa mayor solemne con sermón por un padre Capuchino, y conclusión de la segunda parte del Rosario; al anochecer la tercera parte del Rosario; Trisagio, Te-Deum y reserva de S. D. M. Empezarán en Santa Magdalena también a las seis, en seguida misas rezadas hasta las ocho, a las diez Misa mayor solemne con sermón por el M. I. señor don Mateo Garau, canónigo Penitenciario, a las doce oración mental el tiempo de una misa; por la tarde a las seis y tres cuartos Rosario, oración y reserva de S. D. M.

A San Francisco.—Mañana se celebrarán las siguientes funciones dedicadas a San Francisco de Asís.

En San Francisco, a las siete misa de Comunión general con ejercicio preparatorio y de acción de gracias, interludios de órgano y cánticos eucarísticos, a las diez Misa mayor a canto gregoriano solemne, interpretado por la Capilla de la misma iglesia.

Anunciará la palabra de Dios el R. P. Bartolomé Caldentey, liguino; por la tarde a las tres y media Vísperas cantadas con acompañamiento de órgano, ejercicio del Tránsito de N. P. S. Francisco y rezo de la Sagrada Corona, a las seis y media rezo del Santísimo Rosario con exposición menor, ejercicio del mes de San Francisco, bendición y reserva.

En los Capuchinos, a las siete misa de Comunión general con plática preparatoria por el R. P. Bruno de Igualada, Superior de la Residencia; durante la misa se cantarán algunos motetes alusivos al acto, a las diez se cantará la Gran Misa «Benedicamus Domino» del abate Perosi con acompañamiento de instrumentos de cuerda y armonium, por la Capilla que dirige el Maestro Gelabert y hará el panegirico de San Francisco de Asís el R. P. señor don José Auba, Pbro. Por la tarde a las cinco, después del Santo Rosario, se impondrá el Santo Hábito y Córdón de San Francisco a los postulantes, se expondrá S. D. M., se cantará el Trisagio Seráfico, predicado el R. P. Rafael de Gracia, después del sermón se hará la ceremonia del Tránsito, Te Deum, reserva, Bendición Papal, cantándose el himno a San Francisco y adoración de la Reliquia.

En las Capuchinas, a las diez Misa mayor solemne con sermón por don Delphin Salgado cura castrense; por la tarde a las cinco exposición del Santísimo, meditación, Trisagio, estación y reserva de S. D. M.

MILITARES

Fallecimiento.—Ha fallecido el teniente de Infantería retirado D. Vicente Moré Mir. D. E. P.

Destino.—El sargento D. Pedro Vives Iglesia de la Comandancia de Ingenieros de Menorca a la compañía de Telégrafos de Madrid.

Servicio de la plaza para mañana. Parada.—El regimiento de Infantería de Palma.

Jefe de día.—El señor comandante del mismo D. Miguel Vila Palmer.

Hospital y Provisiones.—El tercer capitán del regimiento de Infantería de Palma.

Vigilancia.—El 16.º oficial y clases del mismo.

Indemnizaciones.—Han sido aprobadas las comisiones militares desempeñadas por el personal de Baleares.

MARITIMAS

Movimiento en el puerto durante las últimas 24 horas.

Entradas.—Procedente de Marsella ha llegado esta mañana el vapor Isla con 7 pasajeros y carga general entre la que figuran una caja de productos químicos, 21 cabezas de ganado caballar y asnal, 3 cajas flores artificiales, 12 sacos de garbanzos y otros efectos.

De Mahón ha llegado esta mañana el vapor Isla de Menorca, con 22 pasajeros, la correspondencia y carga general.

Procedente de Sóller con cargamento de cereales, ha entrado esta mañana el pallebot Nuevo Coronado.

Salidas.—A las doce y 40 minutos ha salido para Alicante el vapor Lulio.

Despachados. Ninguno.

Varias noticias.—Mañana llegará procedente de Barcelona el vapor Miramar, saliendo por la tarde a las cinco para Argel.

También llegará mañana procedente de Ibiza el vapor Cataluña, saliendo por la tarde a la hora de tarde umbra para Barcelona.

Mañana por la tarde saldrá para Mahón el vapor Isla de Menorca.

La corbeta Maristany, fundada junto a los astilleros del Mollet, se hizo adquirida por los propietarios de dichos astilleros para proceder al desguace de dicho buque.

Según con bastante actividad las reparaciones del vaporcito Constante.

Están a punto de terminar las reparaciones en la polaca goleta María empe-

zando ya a prepararse para tomar carga.

En breve empezará el desguace de la fragata Sarah que también fué adquirida por los propietarios de los astilleros del Mollet.

Durante la presente semana son esperados varios vapores extranjeros con cargamento de madera unos y con carbón mineral los otros.

Estadística

Juzgado de la Lonja. Nacimientos.—Día 1.—Varones, 0 hembras 0.

Juzgado de la Catedral.—Día 1.—Varones 1, hembras 3.

Matrimonios.—Día 1.—Lorenzo Ballo Trompeta con doña María de Monserrat Llansó y Cociña.

Defunciones.—Día 2.—Miguel Ginard Berge, casado, 28 años, Socorro número 116; Francisca Pastor Busquets, casada, 28 años, Ronda de Poniente; Juana María Juan Veñ, viuda, 76 años, Berga num. 10; Paula Barceló Pons, viuda, 78 años, Pelaires num. 18; Francisca Lladó Ramonell, 13 meses, Plaza Mayor número 23; Margarita Capó Tomás, casada, 38 años, Camino del Cementerio.

Maniobras militares en Mallorca

DE PALMA

Hoy a las once han salido del cuartel del Carmen las fuerzas de Infantería de esta guarnición, dirigiéndose a la Torre de en Pau. Han regresado a las 4:30 de la tarde.

La batería montada ha verificado instrucción de atrinchamiento con todo el personal.

La batería de montaña ha efectuado un paseo militar por las inmediaciones de Establecimientos practicando diferentes instrucciones.

A las 7 de la mañana han salido del Cuartel de Caballería dos fracciones del Escuadrón Cazadores de Mallorca al mando de los tenientes D. Pablo Palau y don José Castillo. Han regresado a las 9:30.

Han efectuado prácticas de vivaquear por las carreteras de Sóller y de Manacor.

Los citados tenientes se han dedicado a levantar el croquis y el itinerario.

Las fuerzas de Telegrafistas han continuado sus Escuelas Prácticas.

DE INCA

Nuestro corresponsal en aquella ciudad, con fecha de hoy, nos comunica las siguientes noticias:

Como anuncié en su día, el Regimiento de Inca quiere presentarse dignamente preparado a las inmediatas maniobras. Lo desusado de los movimientos, la variedad y novedad de éstos, las marchas y contramarchas tan matutinas que aún el alba no asoma y los toques de de corneta llaman a las fuerzas alojadas y despiertan al vecindario, acusan el verdadero despertar, el sanar esfuerzo unido al entusiasmo de todos los jefes y oficiales para ir, a la supuesta lucha, con la digna preparación de los militares que tienen por divisa el pundonor. Ahí vá sintetizada una nota de los trabajos que ha ejecutado desde el 27 de Septiembre último el Regimiento.

Día 27.—Así que se hubo incorporado, el batallón destacado en Palma, se procedió a organizar el Batallón de Escuelas Prácticas, el cual, mandado por el comandante Sr. Moranta, quedó constituido por 4 compañías mandadas por los capitanes Sres. Garau, Servia, Feliu y Oliver de 3 secciones subdivididas, a su vez en 2 cuartos, ya que la escasez de fuerza no permite la división normal.

El cuadro de jefes y oficiales constituyese por 1 comandante, 4 capitanes y 12 subalternos a más del Capellán, Médico y maestro armero.

La fuerza asciende a 320 individuos de tropa, de la que parte queda afectada a una sección de transportes. Las compañías han dividido su fuerza en grupos de 8 hombres para confeccionar el rancho, dotándose de los útiles correspondientes.

Viste la fuerza traje de campaña, la guerrera de paño, el pantalón de siena y la manta en bandolera, llevando la ropa y efectos necesarios para una ausencia de 15 días, aparte la dotación completa de municiones.

Día 28.—Se utilizaron los detalles de organización y por la mañana se pasó visita por el coronel D. Arturo Navarro, quien quedaría satisfecho, puesto que el Batallón presentaba un aspecto excelente, así por el aseo individual como por la cantidad de tropa. A la tarde marcha al campo de Can Margalid para practicar instrucción de compañía en orden abierto y dedicándose en particular a los fuegos y despliegues rápidos, que parece han de ser la base principal de las escuelas prácticas que se han de ejecutar.

Día 29.—Prosigue el Regimiento dicha clase de ejercicios, ampliándose con las formaciones, (que fueron muy variadas y limpias revelándose perfecta seguridad y dominio de las situaciones y objetivo), contra caballería.

Día 1.º.—Marcha del Regimiento al pintoresco Puig de Santa Magdalena al objeto de montar el servicio de seguridad en estación. Desde la ermita se destacaron tres compañías a fin de que constituyeran grandes guardias, y éstas a su vez, establecieron avanzadillas, las que formaron el cordón de centinelas cubriendo una extensión de 4 kilómetros, sin embargo lo cubierto del terreno.

La compañía que quedó como sostén dió el servicio de patrullas destacando un puesto de observación. Quedó montado el servicio en poco más de una hora, tiempo

breve si se considera lo extenso del sector y la falta de caminos que obligaron a las compañías a marchar de a uno en el descenso a los puntos donde tenía que establecerse.

Montado el servicio y practicado el de patrullas se procedió a retirarlo.

El que conoce lo ameno y panorámico del monte de Sta. Magdalena, puede imaginarse cuan hermosos habían de resultar unos ejercicios con gravedad, acierto é interés general realizados en aquellas alturas, en un día de otoño espléndido y pródigo de sol y con el horizonte despejado.

Como prosiguen diariamente los actos de vida febril, para una finalidad apreciable del Regimiento, y habiendo despertado aquí y en toda la isla verdadera curiosidad las venideras maniobras, remitiré diaria relación de todo para noticia de los lectores.

Terminando una nota nada lisonjera: he tenido que encargarse del mando el Teniente Coronel D. Antonio Martínez por haber enfermado de alguna gravedad el digno Coronel Sr. Navarro, por cuya pronta curación nos interesamos.

AYUNTAMIENTO

SESION DE HOY

Esta tarde a las doce y cuarto ha comenzado la sesión que ha celebrado el Ayuntamiento en segunda convocatoria. La presidió el Alcalde Sr. Calvet y asistieron los concejales Sres. Alemany (Don Luis), Bannasar, Serra, Puster, Oliver, Roselló (D. Jaime), Trián, Compañy, Planas, Canet, Calallé, Ramis (D. Antonio) Juan (D. Rafael), Bonnin, Sampol, Estela, Castaño, Pascual, Alemany (Don Juan).

ACTA Y CUENTAS. Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales.

ASUNTOS VARIOS. Se reprodujo un dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía proponiendo que se inspeccione la matanza de cerdos en el Matadero y pidiendo que el Gobernador haga cumplir a los Ayuntamientos de esta isla el reglamento de Sanidad, respecto de este asunto.

El Sr. Canet defiende el dictamen.

El Sr. Alcalde dice que deben estar esceptuados los cerdos que se sacrifican en casas particulares.

El Sr. Canet contesta diciendo que los particulares no quedan esceptuados, según recientes disposiciones; pues podía suceder que dichos particulares vendieran el cerdo a amigos.

El Sr. Serra en apoyo de lo dicho por el Sr. Canet manifiesta que nadie tiene el derecho de suicidarse, ni de envenenar a su familia. Pide pues que se inspeccionen todos los cerdos que se sacrifican.

El Sr. Alcalde hace notar que si no se cumple la inspección en los pueblos, las disposiciones de esta Alcaldía resultaría ilusoria pues que pueden entrar en Palma embutidos en mal estado.

El Sr. Sampol dice que la Comisión al hacer el dictamen ha tenido en cuenta las manifestaciones del Sr. Alcalde; tanto así, que se suplica que el Gobernador ordene que las reses que se sacrifican en los pueblos, lo sean bajo la inspección del inspector de veterinaria del distrito. Dice que como el dictamen implica la creación de un arbitrio para las visitas de inspección de los veterinarios, propone, y se acuerda que pase a la Comisión de Hacienda.

Se concedió permiso al concejal D. Bartolomé Barceló para que pueda ausentarse de esta isla.

Se aprobó un dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía proponiendo que se proceda al pintado del armazón que contiene el aparato de la campana de la Figuera.

La misma Comisión propone y se accede al nombramiento de dos sujetos que han solicitado desempeñar la plaza de tambores sustitutos, sin retribución alguna.

Se dió cuenta de un oficio de D. Germán Martínez Mendoza, en el que presentaba la dimisión del cargo de empleado del Laboratorio municipal.

El Sr. Trián propone hacer constar en acta la satisfacción con que ha desempeñado sus servicios.

El Sr. Ramis dice que antes de hacer constar esto y de librar a dicho señor ciertas certificaciones que pide, referente a los servicios, se averigüe si dicho señor Martínez ha devuelto a D. Luis Villanueva, 30 ptas. que le entregó por un análisis de vino y que luego fueron reclamadas por el interesado.

Esta proposición fué aprobada por unanimidad.

Se acordó que la Comisión de Gobierno y Policía estudie la forma de funcionar dicho Laboratorio.

Se acordó proceder a la confección de un traje para el custodio del Cementerio y un abrigo matafrios para el sereno del mismo. Votan en contra los Sres. Serra, Trián y Roselló.

Se aprobó el pliego de condiciones para la subasta de suministro de pan y rancho a los presos y detenidos durante los años 1907 y 1908.

Se concedieron diferentes permisos para obras particulares.

Se acordó devolver una fianza a un contratista.

Se aprueba un dictamen de la Comisión de Obras proponiendo el derribo, por ruinoso, de la casa núm. 57 de la calle del Campo Santo, angular con la del Olivar núm. 244.

Se dió cuenta del anteproyecto de urbanización de la barrada del predio Son Berga, lindante con el camino vecinal de Son Napina. Se acordó anunciarlo al público a efectos de reclamación y que dicho proyecto pase a la Comisión de Ensenchamientos para que diga si le compete a ella emitir dictamen.

Se aprobó el presupuesto y condiciones

para la construcción de un puente sobre el torrente, junto a C'an Delmau, en el camino Dels Reys.

Se concedió permiso a D. Miguel Bestard para construir una alcantarilla, en la plaza de la Cuartera.

Se dió cuenta de la nota de pequeñas reparaciones en la vía pública.

Se concedió permiso a los hermanos Pons, para efectuar ciertas obras en una casa del Ensanche.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

La Comisión de Hacienda da cuenta de que se han comenzado los trabajos para la formación del presupuesto para 1907, lo cual se participa a las diferentes comisiones, a los concejales y a la prensa para que formulen las indicaciones que tengan por conveniente.

La misma Comisión, emite dictamen sobre el pago del gasto de 60 pesetas mensuales que tendrá que hacerse para el alquiler de local de la escuela pública de niños de la parte baja de la población.

La Comisión de Hacienda manifiesta que en presupuesto existe crédito para unos gastos de bomberos, que se han propuesto, y para el traslado de la escuela pública de los Hostalets.

Se dió cuenta de otro dictamen de la Comisión relativa a la expropiación de una parcela en Son Serra, que está sujeta a un embargo por la Hacienda y a unos censos y alodios; la Comisión lo pone en conocimiento de la Corporación para que resuelva lo conveniente.

El Sr. Ramis dice que el embargo está retirado y que en cuanto a los censos y alodios, se trata de retirarlos y para ello se hacen las gestiones a fin de que la parcela quede libre de gravámenes.

Se acordó que quede el asunto sobre la mesa.

La Comisión de Hacienda presenta las condiciones a que deben sujetarse las subastas de los servicios municipales, quedando todas ellas sobre la mesa.

RUEGOS Y PREGUNTAS. El Sr. Serra replica que se active el despacho de la distribución de peones camineros para que cuanto antes puedan comenzar sus trabajos.

El Sr. Alcalde manifiesta que se van a agregar algunos caminos vecinales a los existentes, y como tendrá que aumentarse el personal, la Comisión demostrará la resolución de este asunto.

El Sr. Serra dice que es conveniente que se haga la distribución de peones camineros, para evitar murmuraciones.

El mismo señor replica que se haga desaparecer el kiosco de venta de pescado frito instalado en la plaza de Juanot Colom.

El Sr. Planas replica que el Sr. Alcalde convoque a la Comisión de Aguas para tratar respecto a su proposición de colocar una bomba en el pozo de la Rinconada de Santa Margarita.

El Sr. Ramis pide que ya que se convoca a dicha Comisión, que en la misma sesión se dé cuenta del dictamen que emiten los técnicos a la emienda de la proposición de los Sres. Calvet y Barceló, presentada por el Sr. García Orell.

Y se levantó la sesión.

LOTERIA NACIONAL

Sorteo del 10 de Octubre. En la Administración de Loterías núm. 1 de la plaza de Cort, se hallan de venta los siguientes billetes:

1.009, 4.263, 4.264, 4.266, 5.999, 6.552, 7.571, 8.824, 8.827, 8.829, 9.974, 9.979, 10.225, 11.255, 11.259, 12.346, 13.912, 13.915, 13.919.

A 10 pesetas el décimo.

Gacetillas

En la Secretaría de la Diputación se hallan expuestos al público a efectos de reclamación los pliegos de condiciones para las subastas de suministros a los establecimientos provinciales que ayer anunciáramos.

Por un agente de la Compañía Arrendataria han sido apresados dos bultos de tabaco de contrabando, en el camino viejo de Pollensa.

Nuestro amigo el Doctor D. Miguel Quisquillo ha sido nombrado médico de los Reverendos P. Franciscanos.

En la rifa con que todos los años obsequia a sus numerosos parroquianos la «Perfumería del Teatro» han salido premiados los números siguientes:

Un abanico de seda, su precio 25 pesetas al número 986.

Una caja con 100 pastillas, 12, al 939.

Otra caja con 3 id. id., 9, al 3.090.

Otro abanico tela del Japón, 6, al 2.714.

Otro id. papel del id., 3'50, al 318.

Una botella Agua Florida, 2'50, al 468.

El nuevo Secretario de este Gobierno civil hoy ha recibido distintas visitas.

En la Biblioteca universitaria de Barcelona se han recibido los títulos definitivos de la propiedad intelectual solicitados por los señores siguientes:

El «Crédito Balear» ha hecho un donativo de 500 pesetas a la nueva institución La Gota de Leche.

En la Alcaldía de Formentera se halla expuesto al público el proyecto de presupuesto ordinario para el año de 1907.

Por lo avanzado de la estación ha quedado suspendida los jueves la música del paseo del Borne. Tan sólo la habrá mientras lo permita el tiempo, los domingos.

Por la relación que tenemos con Barcelona resulta de interés conocer la siguiente tarifa para transporte de pasajeros y equipajes en aquel puerto.

Desembarque.—Por cada baul ó mundo incluyendo el lanzamiento, carga y descarga, despacho y conducción al domicilio, cuyo peso no exceda de 50 kilos, 3 pesetas.

Por cada maleta, saco de mano ó bulto análogo conducido de a bordo a domicilio ó estación 1'50. Por cada baul ó mundo de 50 a 80 kilos, 4. Por cada baul ó mundo de 80 a 100 kilos, 5.

Embarque.—Por cada maleta, saco de mano ó bulto análogo, conducido desde el domicilio al vapor, 0'75 ptas. Por cada baul ó mundo que no exceda de 100 kilos, 1'50. Por cada baul ó mundo que pese más de 100 kilos, 2.

Hoy ha salido para Ibiza el Comandante de Marina de aquella ciudad don Francisco Pou.

Han sido amonestados por la guardia municipal varios muchachos que esta mañana han reñido en la calle de Apunadores.

Por Real Orden de 3 de Enero del corriente año han sido declaradas de uso reglamentario en los buques y establecimientos de la armada las «Sales naturales purgantes de Mediana de Aragón».

Basta honrosa distinción, no concedida a ningún otro purgante, demuestra la superioridad de las «Aguas y Sales de Mediana de Aragón» sobre todos sus similares.

El manantial de la Sociedad anónima «Aguas y Sales de Mediana de Aragón» es el único en el mundo que por su caudal inagotable permite extraer de sus aguas, por evaporación espontánea, las Sales Naturales sulfato-ácidas-litónicas-magnesianas cuyas virtudes medicinales tan justa fama han alcanzado en España y en el Extranjero.

Bronquiales. El remedio más eficaz son las Pastillas Morelló.

Ninguna Tos resiste 24 horas a los Discoides pectorales Roselló, caja dos reales. Depósito: Farmacia Obrador, Palma.

Para ropa blanca, buena y de entera confianza, diríjase Almacenes Montaner, Sindicato 2 a 10.

Coqueluche, catarros, tos ferina y toda clase de Tos de los niños, se cura radicalmente con el antiataral Roselló.—Frasco UNA peseta. Depósito: Farmacia Obrador, Palma.

Somatose EN LA CONVALESCENCIA. Quien quiera vestir bien, a precios económicos, sírvase en la Sastrería Almacenes Montaner, Sindicato 2 a 10.

Modas

Las mejores revistas de MODAS se encuentran en la Librería Tous, plaza de Cort 14 y 16.

Chó Parisien, album especial de sombreros, 4 pesetas.

Touffes Parisiennes, últimos modelos de París y Viena, 3 pesetas.

Costumes Traiteur, hermoso album de 24 modelos vestidos última novedad, hechura sastre, 7 pesetas.

Album de blusas novedad, conteniendo 12 hermosos modelos, 7 pesetas.

Miroir des Modas, 2 pesetas.

Suscripciones a LA MODA ELEGANTE. LA ESCOZA y cuantas revistas de MODAS se publican en España y en el Extranjero.

SALON DE CORTE

Sistema Modelaje y Confección. D. Catalina Salvá de Oitra, Directora de Modas y Profesora de Corte con título de la Real Academia de París autorizada en España y representante en esta de la importante casa de Moliné, abrirá el curso el día 8 del actual.

El sistema de su enseñanza es el de MODÉLAGE, el más sencillo y exacto de los conocidos y tal como se practica en París.

La profesora de esta Academia está autorizada para dar títulos a las alumnas que por sus buenos resultados y aplicación lo soliciten.

Calle del Sol 50, entr.—Palma de Mallorca.

Academia de corte Parisien

SISTEMA MARTI. Autorizada por el Gobierno de S. M. con Real privilegio exclusivo de invención. Bajo la dirección de la profesora D. MARÍA ROSELLO, queda abierto el curso para la enseñanza de Corte Parisien sistema Marti, en la calle de Bosch núm. 1-2-º (esquina a la plaza de la Paja).

La enseñanza es puramente práctica y en muy pocas lecciones, las alumnas, por medio de este sistema, consiguen aprender la confección de trajes y ropa para su uso. Honorarios módicos.

Preparación completa

para Peritos médicos, químicos y electricistas. Según los programas oficiales de las Escuelas Superiores de Industrias de Villanueva y Tarrasa. Clases de matemáticas. Curso preparatorio de Ciencias, escuelas de Ingenieros y Telégrafos, a cargo de D. RAMÓN TAIIX, Ingeniero militar y de D. MIGUEL SAMPOL, Licenciado en Ciencias. Informes: Huertos 34-2. De 10 a 12 m.

Leche del predio «La Viñassa»

No confundir esta leche con la de la tienda titulada «Lechería Viñasa de Martorell». La de la «Viñassa» propiamente dicha se expende exclusivamente en el predio y se ordeña en presencia del consumidor.

IMPORTANTE

PUPULOS.—Se admiten algunos para vivir como en familia en la casa núm. 7 primer piso de la calle de la Merced.

Más telegramas

Llegada de los ministros heridos. Madrid 3 (8'30 m).—Los señores Navarro Reverter y Alvarado llegaron a las 9'45 de anoche.

El Sr. Alvarado traía el brazo en cabestrillo.

Les esperaban sus familias, amigos y médicos.

El Sr. Navarro Reverter se quejaba de fuertes dolores que le producían las heridas.

Al Sr. Alvarado le dieron los médicos que le asistieron en La Granja cuatro puntos de sutura.

Sindicato agrícola. Madrid 3 (9'15 m).—En Bilbao se ha constituido el Sindicato Agrícola con toda solemnidad.

Isla hundida. Nos comunican de Londres que a consecuencia de un terremoto se ha hundido la isla Miggemas.

Fortaleza arrasada. Un horroroso huracán ha arrasado la fortaleza de Nev-Orleans, habiendo perecido las tropas que la guarnecían.

Desembarco de insurrectos.—Do pondran las armas. Madrid 3 (9 m).—Habana.—Desembarcaron 450 insurrectos en Puerto Príncipe.

En Santa Clara se ha constituido el gobierno provisional yanqui.

Se considera que las tropas de los americanos dispersarán a los rebeldes.

BITTER SECRESTAT

Para afirmar los efectos muy saludables del Bitter-Secrestat y poner á los consumidores en guardia contra las numerosas imitaciones y falsificaciones reproducidas en parte de los documentos siguientes: «Esta bebida, cuya composición conozo muy bien, es eficaz y preserva de calenturas intermitentes, y entre otras, el cólera». —Dr. Bermond. Extracto de trabajos científicos: «Después de muchos análisis reconocí que el BITTER SECRESTAT, contrariamente á las imitaciones de este producto, no contiene ninguna substancia perjudicial ó peligrosa; ofrece sola, entre todos, seguridad completa y una eficacia perfecta en uso». —Julio León, farmacéutico Jefe de los Hospitales de París, Químico Inspector de 1.ª en establecimientos insalubres y pelagrosos. Profesor de Botánica y de Química.

AGEN IA GENERAL EN ESPAÑA: J. PEC-STAING, PRINCIPE, 13, MADRID



La Unión y el Fénix Español

Compañía de Seguros Reunidos
Domicilio social, Madrid.—C. de Olveaga n.º 1, Paseo de Recoleta
Garantías. Capital social, 12.000.000 pts. efectivas
PRIMAS Y RESERVAS

PESETAS 50.357.563,15.—41 años de existencias
Seguros contra incendios y sobre la vida

Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de 12 millones de pesetas es superior al de las demás Compañías que operan en España, asegura contra el incendio y sobre la vida en todas las combinaciones de este ramo.

Pesetas 113.643.837'38

Subdirección en Palma.—Calle de San Felto, núm. 32

Vapores Directos

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santo Domingo, Santiago de Cuba y Habana saldrá de este puerto el día 3 de Octubre el vapor

JUAN FÓRGAS

NOTA.—La carga previamente comprometida se recibirá en las lanchas preparadas al efecto, los días 28 y 29 Septiembre y 1.º de Octubre.

Línea de la América del Sur

Para Montevideo y Buenos Aires saldrá de Barcelona, el 12 de octubre el magnífico vapor español

JOSE GALLARD

Precios de pasaje de Palma para Montevideo y Buenos Aires: 1.ª, 147, 2.ª 100, y 3.ª 80 duros.

Admite carga y pasaje para dichos puntos.
Para más informes: diríjase á los Sres. Martínez y Planas, San Juan 20, Palma, únicos representantes de la Compañía.

Depilatorio imperial del Dr. Padro

Quite el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia ó inocuidad es el preferido. 50 años de éxito. Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1, Farmacia del Globo.

Gran fábrica de productos refractarios y de gré

M. Cucurny, Propietario de las minas de tierras refractarias
Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis. Venta de tierras refractarias. Fábrica, Bordeta. Teléfono, 3.977.—Española—Príncipe de Gónzales y 6.—Teléfono, 1.847, Barcelona.

EXITO

Usadlo si queréis conservar el cabello en su estado natural
Perfumerías.

Pastillas Balsámico-Pectorales

I. Freixas Romera

á base de brea, bálsamo Tolu, savia pino, Terpinol y eucaliptol

— 12 AÑOS DE GRANDIOSO EXITO —

Calman en el acto el más terrible acceso de Tos, notando el paciente un alivio rápido, admirable desde las primeras dosis.
Curan la TOS, ASMA, BRONQUITIS, RONQUERA, IRRITACION de la garganta, RESFRÍADOS y demás afecciones del aparato respiratorio.

1'50 ptas. caja. Venta Centro Farmacéutico y en Farmacias

Sociedad Anglo Española de Motores

Gasógenos y Maquinaria General (Antes Julius G. Newillie)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio, Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central, Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley and Beethers» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógeno sistema Greslec, sin gasómetro ni caldera.—Gasógeno sistema «Doveon».—Calderas y máquinas de vapor «Dovey Paxman» y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas bloks.

Materiales de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y rucos, dragas, grúas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentación y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Unico representante Bernardo Estela, Palma de Mallorca

Callicida Lluch

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 ptas. De venta: Guillermo Lasalle, San Nicolás 3, en las farmacias, Perfumerías y droguerías.

Se ruega al público visite nuestras sucursales para examinar los bordados de todos estilos, encajes, reales, matices, punto vainica, etc., ejecutadas con la máquina Doméstica bobina central

la misma que se emplea universalmente para las familias, en los labores de repa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.

Máquinas SINGER para coser

Todos los modelos á ptas. 2'50 semanales

Pídase el catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España ADGCK y C.

Sucursal en la provincia de las islas Baleares

Palma de Mallorca, Jaime II—1



Lavándose con Jabón Gorgot

SALUD Y BELLEZA

Señoras, Señoritas y Jóvenes elegantes

— QUE PONEIS CUIDADO EN VUESTRA PERSONA Y QUERÉIS CONSERVAR LA ESTÉTICA DE VUESTRO ROSTRO EMPLEAD EL —

JABÓN LIQUIDO GORGOT á base de hiel de vaca afrecho y salol

Este no es producto de aquellos que tienen su época y gozan de fama poco duradera, sino que es el NON PLUS ULTRA de los cosméticos, inofensivo, higiénico y eficaz para la hermosura de la piel. Todo lo que hemos dicho con respecto á la utilidad del

Jabón líquido Gorgot

puede resumirse en dos palabras

Salud y belleza

MODO DE USARSE.—Se empieza por mojar la parte del cuerpo que se quiera lavar, inmediatamente se le fricciona con la cantidad de jabón fluido necesario para su limpieza, siguiendo, en las demás manifestaciones de lavaje, la misma costumbre de cuando se verifican con jabón en pastilla.

DE VENTA EN PALMA.—Perfumería de Canals, Boessa.—Luis Estarás, San Nicolás.—Viuda Meridiano, Cadena.—Sucesores de Boscana, Cort.—Perfumería del Teatro, Berne.—Perfumería Quetglas, Quint.—Perfumería La Ilusión, calle S. Nicolás.—Almacenes S. José.—Colmado La Providencia.—Farmacia Valenzuela, P. de la Cuartera, y Centro Farmacéutico.—Precio del frasco, 3 PESETAS.

Jarabe Rham

Es el específico más recomendado por la respetable clase médica para facilitar la PRIMERA DENTICION y curar los accidentes debidos á la falta ó disminución del BABBRO. Las MADRES deben tener siempre en su poder un frasco de este prodigioso específico si desean atender eficazmente á los peligros que ofrece la

PRIMERA DENTICION

DEPÓSITO GENERAL: Farmacia Suñer, Escudillers 58, Barcelona. Venta en las principales farmacias y droguerías de España.
Depósito para la venta al por mayor en las Baleares, Centro Farmacéutico de Palma.

Triunfan siempre, aun después de fracasar los bromuros 30 AÑOS DE EXITO

EPILEPSIA ó ACCIDENTES NERVIOSOS

Curación radical con las Pastillas Antiepilépticas de OCHOA

NO QUITAN EL APETITO

NO DEPRIMEN

CORTAN RÁPIDAMENTE LOS EXCESOS

Solución Benedicto

DE GLICERO DE FOSFATO CAL CON GRESOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gripales, enfermedades consecutivas, ptaenastenia, debilidad general, posttracacion nerviosa, neurastenia, potencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc., etc.

Frasco 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo 41, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera 14 y Centro Farmacéutico.

Pastillas Crespo de Mentol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla

El Menthol que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertónicas ó atónicas, de forma seca, granulosa, glandular, cócnica de los fumadores, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y cosquilleo laríngeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcohólicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación y frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 1'50.—En Palma, Doctor Valenzuela, depositario.

Agencia Expres

Informes noticias y pesaje sin aumento de precios para todas las Compañías de navegación cuyos vapores salen de GÉNOVA, MARSELLA, EL HAVRE, LA PELLICE, VIGO y BARCELONA.

Servicio de vapores

Día 2 Octubre	vapor MENDOZA	para Buenos Aires, directo.
» 7 »	» LES ANDES	» Buenos Aires.
» 11 »	» FRANGES	» Buenos Aires.
» 11 »	»	» Puerto Rico y Habana.
» 12 »	» LOMBARDA	» Buenos Aires.
» 16 »	» ORTEGA	» Chile, (tarifa esp. para emigrantes)
» 19 »	» ARGENTINA	» Buenos Aires.
» 26 »	»	» Habana y Veracruz.
» 29 »	» UMBRIA	» Buenos Aires.
» 31 »	» COMPANIA	» Buenos Aires.
Día 2 Noviembre	vapor PIAMONTE	» Buenos Aires—Directo.

Los veloces vapores de la Compañía Lloid Italiano hacen la travesía en diez y seis días sin ninguna escala entre Barcelona y Buenos Aires. Salen los días 2 de todos los meses y solo llevan 1.ª y 3.ª clase, cuyas cámaras de 1.ª lujosísimas y de 3.ª con luz y ventiladores eléctricos, camarotes ventilados, espaciosos comedores, mesas en cubierta, cuartos de baños, comedores especiales para señoras y niños y otras comodidades proporcionan un bien estar desconocido hasta la fecha por el pasajero de 3.ª clase.

Despacho: Constitución, (paseo del Borne), núm. 84, principal

No más vello

con el pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2'5 pesetas bota.—Se vende en las principales farmacias y en Palma, en la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera 14, y en el Centro Farmacéutico.

Almueda de libros

Procedentes de préstamos
A infimo precio se venden libros en Español, Francés, Inglés ó Italiano.
Se da dinero sobre papeletas de empeño y toda clase de efectos
Casa de préstamos, Despuig 43—SANTA CATALINA.

Crédito Catalán de Seguros

Gobernador 16 entr.º Barcelon
Se solicitan activos y solventes Representantes para todas esas Islas.

Cocinero

Dessea colocarse en casa particular. Llamados, Miñonas 30—primero.

Nodriza

Se ofrece una para criar en su casa que la tiene en Santa Catalina. Informes Centro de Anuncios

Venta

Se desea vender una buena almacén con dos muebles, situada en la calle del Diezmo, sin número. Informarán, Centro de Anuncios.



MILAGROSOS CONFITES COSTANZI

PARA LAS ESTRECHECES URITRALES
URETRITIS PROSTATITIS CISTITIS
CATARROS DE LA VEJIGA

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolor, sin funestas consecuencias, con los Confites Costanzi, los cuales calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los solos que donan á las vías genitales urinarias su estado normal.—Una caja de Confites Costanzi, 5 pesetas.

Males venéreos Purgación reciente ó crónica, gota militar, alboros, etc.; cura radical, milagrosa, en ocho ó diez días, con los renombrados Confites ó Inyección Costanzi, 5 pesetas.

Sifilis Curación radical con el Antisifilítico Roob Costanzi, depurativo para la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera otra de sífilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos para curarse, asonsetas que antes de viciar el organismo con curas imperfectas se acuda á las especialidades Costanzi, pues usando éstas á las primeras manifestaciones de mal, se evita en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo se vá ya viciado, se retarda su maravillosa acción, pero en definitiva es ésta infalible, como atestiguan más que nada, el que se admite á los incrédulos el pago una vez curados, melior te un trato especial.

Consultas médicas en la calle de Conde Asalto, 4, Barcelona, todos los días, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito.

Puntos de venta en Palma: En las acreditadas casas de D. Juan Valenzuela, Ignacia Porteza, y principal

Depósito exclusivo para España: Farmacia Grau Inglada

ASALTO, 4, BARCELONA

Almendros de 3 y 4 años

Por reunir condiciones de ser trasplantados y deseando vender todos los almendros recomiendo á quien desee comprar, visite antes los plantales de Gaspar Vicens, de Hírcul, en, distantes unos cinco minutos de la estación del Ferrocarril de dicho pueblo.

En cuanto á calidad y precios, de seguro serán del agrado de los compradores. A más se hará una bonificación del 3, 5 y 7 por 100 para los pedidos de CIEN, MIL Y DOS MIL almendros respectivamente

Tanto para los almendros citados como para ALBARICOQUEROS DE PIE FRANK se admiten pedidos (y serán trasplantados cuando el comprador lo disponga).

En Palma, plaza de Cort, 4—Andraitx, Melchor Rotger.—Palang, Antonio Bona—Santa María, Rafael Far.—Manacor, Simón Palmer (s) Sureda.—Artá, José Roig.

Mediana de Aragón

Agua y Sales naturales purgantes. Sulfatadas—Sódicas—Litúnicas—Magnesianas.
No exigen régimen. Son de efecto seguro. No irritan jamás.

Medalla de Oro—Paris 1900
Sales naturales para loción y baño Obedidas por evaporación espontánea de sus aguas.

Eficacísimos contra el Herpetismo, escrofulismo, eczemas y demás enfermedades de la piel originadas por impurezas de la sangre.
Insustituibles para las afecciones de las vías genitourinarias de la mujer.

Sales del Pilar
Para preparar. La mejor y más económica para la mesa.
La que no tiene rival para todas las afecciones del estómago, hígado, riñones é intestinos.
Caja de diez paquetes para diez litros de agua. Farmacias y droguerías.
Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela y Centro Farmacéutico.



No mas pelo blanco

Tintura del Doctor Jimeno

Para teñir el pelo de color castaño, oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.
Venta en droguerías y perfumerías.—Farmacia del Globo, plaza Real 21—Barcelona.

Imprenta de José Tous, calle de San Bartolomé—32